

北九州市立大学 政策実践プロジェクト 2022

北九州市立大学法学部は、「ZERO距離」と呼ばれる少人数教育が特徴です。教員と学生が密接にかかわり合い、相互に学びあうなかで、社会の変化に対応できる人材育成を目指しています。

また、政策科学科では、公共政策分野の課題解決に向けた政策分析、政策立案能力を養うため、フィールドを重視した実践的な政策研究活動を行う「政策実践プロジェクト」を展開しています。多くの教員が独自のプログラムを実施しています。ここでは2022年度に実施した4つのゼミの政策実践プロジェクトの取り組みをご紹介します。



都市（地域）の魅力創出と価値創造－田代ゼミ

田代ゼミでは、人口減少社会や少子高齢化、地域経済の停滞といった地域の諸課題を踏まえ、都市（地域）の魅力創出に向けた政策、公共政策分野における価値の創造に関する研究を行っています。具体的には、歴史、文化、景観など地域固有の文化的資源を活用した地域の魅力創出、図書館や都市公園などの公共空間・施設のり・デザインといった創造的な地域づくりです。

田代ゼミの政策実践プロジェクトの特徴は、単なる政策アイデアにとどまらず実践的に役立つ政策提案を視野に入れた長期間のプロジェクト展開にあります。これまで、大分県臼杵市中心市街地における歴史文化観光まちづくり、熊本県山鹿市における文化的資源の活用による温泉地再生、多言語文化観光マップの作成などの北九州市の文化まちづくりの提案、コンテンツによる都市再生をテーマとした釜山大学校との共同プロジェクトがあり、いくつかの提案は実現しています。2022年度は、公立図書館の改革に挑む佐賀県の武雄市図書館と伊万里市民図書館のフィールド調査を行い、公民協働のあり方に関する政策比較を行いました。



多文化共生に関する実践研究－吉田ゼミ

吉田ゼミでは、日本で暮らす外国人にかかわる政策や支援活動、地域レベルの取り組みについて研究しています。日本の入管政策や労働政策、多文化共生に関わる政策が現場でどのように運用され、当事者や日本社会にどのような影響を与えているのか、フィールドワークを通じて考えます。

2022年度は、北九州市内の技能実習生の支援ネットワークの定例会へ参加し、外国人労働者の労働実態と支援現場における課題について学びました。また、北九州市の『多様性が輝く地域へ「心のバリアフリー」事業』の一環として、高須市民センターで多文化・多世代交流イベントを企画・実施しました。広島でのフィールドワークでは、多文化交流イベントに参加したほか、カトリック教会、国際交流協会、行政へのヒアリングを行いました。このように、実践プロジェクトでは、外国人住民を含めた地域づくりにかかわりながら、政策や地域事業を検討する能力を身に付けることができます。



私（個人）・社会（集団）・経済における環境・政策－申ゼミ

申ゼミでは、気候変動の影響で森林火災、干ばつ、大洪水等自然災害の増加、感染症の世界的流行、福島原発事故とエネルギー消費量の増加、都市化に伴うゴミ排出量の増加、若者の消費行動の変化とコンビニ、土木開発と地域環境の変化、環境・交通・再生エネルギーをテーマとしたまちづくりについて学び、研究しています。申ゼミの政策実践プロジェクトでは、学生主導・現場との協働・共同活動（他大学・海外大学）を重視しています。2014年からソウルのサンミョン大学、ソウル市立大学、中央大学と政策合同発表会を行い、韓国のNP0、市民団体（希望製作所、韓国環境連合、経済実践連合、ホンソンまちづくり学校など）の現地調査、聞き取り、ソウル市の都市再生などの視察を行っています。また、長崎大学、西南大学、久留米大学、佐賀大学とのゼミ発表会を行い、市役所（福岡、北九州）、市民団体、法律事務所、議会の訪問・聞き取り調査を行い、研究プロジェクトの成果として発表しています。



檜原ゼミの政策実践プロジェクトとその特徴

檜原ゼミでは、人口減少や超高齢化などをキーワードに学生主体で研究テーマを設定し、学生政策コンペに参加する等、政策実践プロジェクトを実施してきました。2022年度の研究テーマは、「21世紀における商店街の役割、存在意義とは何か」で、2022年10月8日から3日間にわたり、再開発に成功し地方都市の商店街では稀有の賑わいをみせる香川県高松丸亀町商店街に視察（調査）に行きました。視察では丸亀町商店街来街者アンケート調査を中心にして、高松丸亀町商店街振興組合理事長古川康造氏の講演、「ものいち」主催者香川深雪氏への聞き取り調査等を行いました。特に、丸亀町商店街来街者アンケート調査では、658人の方から回答を得ることができ、学生にとって見識を深める上で貴重な経験になりました。また、2023年1月12日には再び丸亀町商店街を訪問し、来街者アンケート調査の結果を中心に報告会を行いました。報告会では学生側から丸亀町商店街の改善策等の提言も行われ、大変有意義な意見交換の場となりました。



福岡県北九州市小倉南区北方4丁目2番1号 北方キャンパス
北九州市立大学法学部政策科学科
URL：<https://www.kitakyu-u.ac.jp/law/>